

**Joue et tente de gagner ta voiture!** \*8555#  
ou envoies Togocom par sms au 8555

15.000€  
25.000€  
35.000€  
45.000€  
55.000€  
65.000€  
75.000€  
85.000€  
95.000€  
105.000€

**O TENTÉE?**

Togocom

**N° 826 du 16 Juin 2023**

**Décapsule et Gagne**  
plus de 100.000 lots

DU 15 JUIN AU 15 SEPTEMBRE 2023

DE NOUVEAUX LOTS CHAQUE SEMAINE DANS NOS POINTS DE VENTE

SNB  
ZENER  
SODIGAZ  
NABCO  
spirif

Récépissé n°0254/29/10/04 HAAC

# L'ÉVEIL

## de la nation

Hebdomadaire togolais d'informations générales - Fondé en 2004 Prix : 250 F CFA



**CRMA Plateaux Ouest :**

# Un coup d'accélérateur à la modernisation de l'agriculture

**Liz Aviation :**

## La ligne Lomé-Ouaga désormais opérationnelle

**Justice sociale pour tous :**

## Les priorités togolaises présentées par Victoire Dogbé



**Douanes :**

## 09 pays de la CEDEAO lancent le nouveau système interconnecté de gestion des marchandises en transit



## Fin du recensement électoral



**RÉGIONALES 2023**

Pour le Togo, pour la patrie Mobilisons nous

# Joue et tente de gagner **ta voiture!**

**\*8555#**

ou envoi Togocom  
par sms au 8555

O TENTÉA?



Inscription à 100F  
Cumule des points pour être  
éligible à la voiture Toyota Starlet  
Coût du sms : 100F  
Période du jeu : 23 mai au 21 juillet 2023

**Avancer. Pour vous. Pour tous.** [togocom.tg](http://togocom.tg)   

  
**Togocom**

**Justice sociale pour tous :****Les priorités togolaises présentées par Victoire Dogbé**

*Le monde du travail est au cœur de la 111<sup>ème</sup> session de l'OIT ouverte depuis le 5 juin dernier. À cette occasion, le Premier Ministre Victoire Tomegah Dogbé a, au nom du Togo pris la parole lors de la conférence sur la justice sociale.*

Ce forum de haut niveau est organisé en marge des travaux de la session de l'OIT, ouverts depuis le 05 juin dernier.

Dans une allocution prononcée face aux représentants de gouvernements, organisations d'employeurs et de travailleurs, ainsi que des entités des

Nations unies et d'autres organisations internationales, la cheffe du gouvernement togolais a partagé l'expérience togolaise, et présenté la vision du pays.

"La justice sociale pour tous passe par la sécurité et la souveraineté alimentaires. Dans ce cadre, l'accès aux engrais aux pro-

ducteurs agricoles est facilité par une subvention de l'État. L'agriculture et l'agro-industrie étant les moteurs de la transformation de notre économie. Au Togo, sous le leadership du Président de la République, nous restons convaincus que les solutions sont à notre portée pour



Une vue de la délégation togolaise

faire face aux instabilités", a-t-elle notamment affirmé.

Victoire Dogbé a par ailleurs présenté les grands axes de la feuille de route gouvernementale, dont l'une des ambitions est justement de renforcer

le capital humain du pays. Les travaux se poursuivront ce jeudi avec de nouvelles personnalités attendues à la tribune, et de nouvelles table-rondes pour plancher sur le monde du travail.

**Paix et sécurité en Afrique :****Le Togo s'active pour un forum international**

*La question de paix et de sécurité en Afrique est un dossier brûlant de l'heure. L'extrémisme violent est une menace réelle qui prend de plus en plus de l'ampleur. Face donc à cette réalité, les Etats sont sur le qui-vive. C'est dans cette optique donc que se tiendra le premier forum à caractère continental, les 21 et 22 octobre 2023 dans la capitale togolaise.*

Initiative du gouvernement togolais et placé sous le thème : « Comment ren-

forcer les transitions vers une gouvernance démocratique en Afrique », cette

rencontre d'envergure internationale va permettre aux participants d'émettre des



propositions et recommandations pour la consolidation de la paix, le renforcement du système sécuritaire africain et de la gouvernance démocratique.

L'initiative vient conforter l'engagement du Togo à travailler de concert avec les autres Etats du continent, les organisations d'intégration régionale, l'Union Africaine, les Nations Unies et l'ensemble des autres partenaires à la préservation de la paix et la stabilité continentale dans un monde qui devient de plus en plus violent, multipolarisé, caractérisé par des antagonismes et instable.

Y sont attendus, les représentants des gouvernements africains, experts, acteurs

du monde académique, organisations de la société civile etc. Lors des travaux, il sera principalement question d'analyser les transitions politiques en Afrique et leurs contextes ainsi que les dynamiques de leur émergence, sans oublier les enjeux et défis majeurs du renforcement de la gouvernance démocratique sur le continent africain.

Au terme de ce forum, les recommandations attendues constitueront un début de solution durable pour la consolidation de la paix, le renforcement du système sécuritaire africain, et la gouvernance démocratique de la construction d'institutions fortes

M F

**CRMA Plateaux Ouest :**

# Un coup d'accélérateur à la modernisation de l'agriculture

*Les propos contenus dans l'entretien que le Chef de l'État Faure Gnassingbé avaient accordé à la presse dans le cadre de la fête de l'indépendance et qui apparaissaient comme une profession de foi vient de connaître un grand coup d'accélérateur avec le lancement vendredi dernier du Centre Régional de Mécanisation Agricole de Plateaux- Ouest.*

« Nous créons des conditions pour que l'agriculture ne soit plus un métier pénible », avait déclaré le Président de la République en substance lors de cet

entretien.

En moins de deux mois après ces propos, les fruits commencent par tenir la promesse des fleurs.

L'inauguration le 9 juin

dernier du CRMA plateaux Ouest, après celui de Kara il y a un peu plus d'un mois répond à cette ambition clairement affichée de l'exécutif de faire de l'a-



*Le Président Faure Gnassingbé lançant les travaux de construction dudit Centre*

griculture un levier de développement et un secteur pourvoyeur d'emplois avec à la clé une souveraineté alimentaire. Cette stratégie permettra également d'accélérer l'éclosion des millionnaires et milliardaires sortis tout droit du secteur de l'agriculture et qui in fine seront un modèle pour les jeunes.

Cette nouvelle infrastructure agricole que va accueillir Kpalimé pour le compte de la région des Plateaux-ouest, sera dotée de matériels et équipements modernes qui serviront à faciliter les différentes étapes de la production agricole pour augmenter en toile de fond les surfaces exploitables et la productivité.

A l'instar de celle de Kara, elle devrait disposer

également de plusieurs installations dont un parc d'exposition de matériels agricoles.

La construction de ce centre, répond aux recommandations formulées par les producteurs agricoles lors des FoPAT tenus sur l'ensemble du territoire national entre janvier et avril 2023.

Il va contribuer à booster l'opérationnalisation de la modernisation du secteur agricole au Togo, indique-t-on.

Après donc la Kara, Plateaux Ouest, les autres régions du pays accueilleront les mêmes centres pour mettre les producteurs agricoles au même niveau de disponibilité des engins.

**Kpélafia Biva**

## Fin du recensement électoral

*Le recensement électoral, comptant pour les préparatifs des élections législatives et régionales, s'est officiellement achevé mercredi 14 juin sur le territoire national, avec la fin des opérations dans la zone 3 après la prorogation.*



Place désormais à la centralisation des différentes données recueillies dans les différentes circonscriptions, et à l'établissement des listes provisoires par la Commission électorale nationale indépendante (CENI).

Pour rappel, le territoire avait été

subdivisé en trois zones géographiques, pour faciliter les opérations d'enrôlement.

Au niveau de chaque zone, des prorogations de délai ont été faites, afin de permettre aux citoyens d'obtenir leurs cartes.

# Conférence internationale pour la répression des actes de terrorisme nucléaire

*L'Assemblée nationale togolaise a abrité le 14 juin dernier la conférence internationale pour la répression des actes de terrorisme nucléaire. Les travaux de ladite rencontre se sont déroulées en présentiel et en mode virtuel.*

Cette rencontre se veut une tribune de discussions et de profondes réflexions sur des mesures efficaces de lutte contre le terrorisme nucléaire et la promotion de la sécurité mondiale. Il s'agit concrètement d'une occasion de renforcement de la coopération internationale pour lutter contre le terrorisme nucléaire et encourager les pays à ratifier et mettre en œuvre la convention inter-

nationale.

Ont pris part aux travaux, Joaquin Tasso Vilallonga, Chef de la délégation de l'Union Européenne, Mauro Miedico, Directeur du Centre des nations Unies pour la lutte contre le terrorisme. Fatoumata Binta Diallo, Coordinatrice Résidente du Système des nations unies au Togo.

L'ouverture des travaux a été effectuée par l'honora-

ble Yawa Djigbodi Tségan, présidente de l'Assemblée nationale. Dans son allocution, la présidente de l'hémicycle n'a pas manqué de mettre en lumière le bien-fondé de la coopération internationale dans la lutte contre le terrorisme nucléaire. Elle a appelé à une action concertée afin de garantir l'universalisation de la convention et son application.



*Photo de famille*

La conférence a créé un cadre d'échanges aux participants, lesquels ont manifesté leur intérêt en abordant les sujets liés à la menace de terrorisme nucléaire, l'importance de la prévention, la répression et la coopération

internationale. L'engagement de chaque acteur à renforcer la sécurité mondiale et la prévention de l'incitation aux actes de terrorisme nucléaire ont fait objet de débat.

**M F**

## Douanes : 09 pays de la CEDEAO lancent le nouveau système interconnecté de gestion des marchandises en transit

La capitale togolaise, Lomé a accueilli le 8 juin dernier la réunion régionale des directeurs généraux des douanes des pays membres de la Communauté économique des États de l'Afrique de l'Ouest (CEDEAO). Une rencontre qui fait suite à celle ayant réuni les experts des administrations fiscales, tenue à Lomé du 5 au 7 juin 2023.

Ainsi, après cinq jours d'échanges à Lomé, des directeurs généraux des douanes des pays membres de la Communauté économique des États de l'Afrique de l'Ouest (CEDEAO) ont signé, le vendredi 9 juin 2023, la mise en œuvre du Système Interconnecté de Gestion des Marchandises en Transit (SIGMAT) au sein de l'espace communautaire.

Précisément 9 pays, dont le Togo, se sont engagés à expérimenter ce système d'interconnexion des administrations douanières.

Par cette signature, les 9 régies douanières vont encadrer les opérations de visite des marchandises en cas de soupçon d'irrégularité, veiller à l'envoi des résultats de contrôles au bureau de

départ, ceci de manière harmonisée.

Ce projet, qui prévoit également la formation et la sensibilisation des agents de douane et des opérateurs sur l'utilisation du SIGMAT, ouvre la voie à la mise en place d'un mécanisme d'identification unique régional des opérateurs économiques et du règlement sur le mécanisme de garantie de transit communautaire.

« Le SIGMAT participe à la mise en œuvre des instruments majeurs de l'Organisation mondiale des douanes et de l'accord sur la facilitation des échanges en ce qu'il assure une gestion informatisée du transit à l'échelle internationale et impulse ainsi une dynamique réelle de dématérialisation



Une vue des signataires du SIGMAT à Lomé

des procédures douanières », a souligné Akou Mawussé Afidenyigba, directrice de cabinet du ministère togolais de l'économie et des finances.

Le projet SIGMAT a pour vocation de sécuriser les échanges internationaux, d'améliorer l'efficacité et l'efficience des procédures de transit, la prévention et la lutte contre la fraude, et de permettre à l'espace

CEDEAO de disposer de bases de données pour des besoins statistiques. Le système est désormais opérationnel entre neuf États ouest-africains, notamment le Bénin, la Côte d'Ivoire, le Ghana, le Burkina-Faso, le Mali, la Guinée, le Niger, le Sénégal et le Togo.

S'agissant des 6 autres pays de la CEDEAO, « un calendrier leur a été proposé pour l'opérationnalisation

du SIGMAT », a indiqué Salifou Tiémtoire, Directeur de l'Unité Douanière et de la Fiscalité de la CEDEAO.

Notons que le SIGMAT est un projet de la Commission de la CEDEAO. Sa mise en œuvre bénéficie de l'appui financier de la Banque mondiale, de la coopération allemande et de l'Union européenne.

Gautier A.

### Commande Publique :

## L'ARCOP outille les autorités locales à Kara

L'Autorité de régulation de la commande publique (ARCOP) forme cette semaine les acteurs locaux de la ville de Kara aux techniques de gestion des marchés publics et de montage de dossiers d'appel à la concurrence.

des capacités d'une durée de cinq jours, est organisé en collaboration avec la Direction nationale du contrôle de la commande publique (DNCCP).

L'objectif principal est de renforcer les compétences des acteurs concernés sur les nouvelles règles de gestion du cycle des marchés publics et les techniques de montage des dossiers simplifiés d'appel à la concurrence.

En ouverture des travaux, Kpemoua Mandjabita, directeur des relations publiques et de



Les travaux ont débuté le mardi 13 juin à Kara et réunissent les représentants des collectivités locales et des autorités contractantes, notamment les maires, les responsables et les membres des cellules de gestion des marchés publics de la région de Kara.

Sous le thème "Procédure de gestion des marchés publics et montage des dossiers simplifiés d'appel à la concurrence", cet atelier de renforcement

la communication de l'ARCOP, a souligné que cette rencontre permettra aux participants d'acquérir les compétences nécessaires pour mieux gérer le processus d'acquisition et la commande publique.

Cette formation à Kara marque la fin d'une série de formations destinées aux autorités communales, ayant débuté le mardi 30 mai dernier.

RÉPUBLIQUE TOGOLAISE



### ELECTIONS REGIONALES 2023

Pour une parfaite organisation et une réussite totale des élections Régionales 2023 au Togo.

Mobilisons nous





## MÉCANISME DU JEU CAPSULES DJAMA

**PÉRIODE : DU 15 JUIN AU 15 SEPTEMBRE 2023**

### PRODUITS ET FORMATS CONCERNÉS :

- DJAMA PILSNER 50 CL ET 33 CL
- DJAMA LAGER 50 CL ET 33 CL
- DJAMA PANACHÉ 50 CL
- DJAMA 228 50 CL ET 33 CL
- DJAMA STOUT PORTER 33 CL

### LES LOTS GAGNANTS :

#### LES PETITS LOTS :

- BOUTEILLE DE BIÈRE GRATUITE (BOUTEILLE VIDE À RESTITUER APRÈS CONSOMMATION).
- TEE-SHIRT

#### LES GROS LOTS :

- VÉHICULE BAIC BY DIWA
- MOTOS
- TV
- TÉLÉPHONE
- FRIGO
- BOUTEILLE DE GAZ
- VENTILATEUR
- MIXEUR
- MICRO-ONDE

### COMMENT PARTICIPER AU JEU ?

1. Achetez une bouteille de bière Djama dans un point de vente de votre choix ;
2. Décapsulez et soulevez le joint en caoutchouc à l'intérieur de la capsule ;
3. Si vous découvrez un dessin d'un des lots gagnants à l'intérieur de la capsule alors vous gagnez systématiquement ce lot.

### DÉCLARATION ET REMISE DES LOTS GAGNANTS

- Les bouteilles de bières 33 cl : sont à retirer dans le point de vente immédiatement (les bouteilles vides sont à restituer après consommation) ;
- Les tee-shirts sont à retirer chez les distributeurs ou lors des animations de la SNB,
- Les gros lots (Voiture, motos, TV, Téléphone, frigos, bouteille de gaz, mixeur, micro-ondes, ventilateur) seront remis aux gagnants lors des animations grand public.

**NB :** Pour le retrait des gros lots, le gagnant doit se faire enregistrer au service commercial de la SNB (entre Nasco et l'hôtel Excellence au quartier Tokoin SOTED) muni de sa carte d'identité et de la capsule gagnante au moins 72 heures avant la date remise officielle.

Les gagnants de l'intérieur du pays doivent directement s'adresser au dépôt SNB dans leur zone pour conduite à tenir. Vous trouverez les adresses de nos distributeurs et leurs annexes sur notre site web [www.SNB.tg](http://www.SNB.tg), nos pages FACEBOOK DJAMA ON EST ENSEMBLE et SOCIETE NOUVELLE DE BOISSONS.

Pour tout autre renseignement, veuillez contacter le 70499548 ou 70499549.

#### NB :

- La remise des gros lots se fera sur présentation de la capsule gagnante en présence de l'huissier ou de son représentant pour la confirmation de l'authentification.
- Le personnel permanent et temporaire de la SNB est exclu de la participation à ce jeu.

**Toutes les capsules gagnantes non présentées** au cours de la période du jeu c'est-à-dire entre le 15 juin et le 15 septembre 2023, **seront déclarées nulles et non gagnants.**

La SNB doit pour des raisons de publicité faire des prises d'images des remises des lots gagnants pour diffusion sur les médias.

La Direction

## Liz Aviation :

## La ligne Lomé-Ouaga désormais opérationnelle

La date du samedi 10 juin 2023 restera gravée dans les archives de Liz Aviation, la nouvelle compagnie aérienne basée au Togo qui a lancé à cette date son premier vol inaugural Ouagadougou – Lomé – Ouagadougou à l'aéroport international Gnassingbé Eyadema (AIGE) de Lomé. C'était en présence des autorités togolaises.



Les officiels lors du vol inaugural



Un avion de Liz Aviation

Lancée officiellement le 27 avril 2023 à Ouagadougou au Burkina Faso où il a fait ses preuves à travers les vols de la ligne Ouagadougou - Bobo Dioulasso - Ouagadougou avant de s'installer au Togo, Liz Aviation a pour objectifs d'assurer le développement du transport aérien public intérieur et extérieur du Togo et surtout dans des pays de la sous-région ouest-africaine.

Créée par M. Mahamadou BONKOUNGOU, PDG du groupe Ebomaf (travaux publics), cette compagnie selon lui a pour objectifs de mettre en place des lignes régulières sûres et efficaces entre le Togo, le Burkina et les autres pays de la sous-région

et même au-delà, redynamiser le secteur aérien dans la sous-région pour lui redonner la place méritée en tant que secteur économique de développement et de création d'entreprise et réduire les prix de transport aérien au citoyen moyen.

Le ministre des Transports routiers, aériens et ferroviaires, Affo Atcha-Dedji a indiqué que le Togo s'est engagé dans le secteur aérien. Il relève que l'objectif d'ici 2025 de la feuille de route gouvernementale est : " d'augmenter le graphique des passagers et ce qui va faire développer cette graphique, c'est des nouvelles compagnies parce que, l'aéroport de Lomé c'est la sécurité et la sécurité est très importante".

"Les États Unis ont certifié l'aéroport de Lomé comme un aéroport qui fait partie des plus sécurisés dans le monde. Raison pour laquelle la démarche de Liz Aviation quand ils ont introduit leur demande d'agrément a été accueillie favorablement. Ce qui correspond à la vision du Chef de l'État, Faure Gnassingbé. Dans la sous-région, nous devons nous faire confiance entre nous. La coopération Sud-Sud et Lomé-Ouaga en 1h45 min, vient renforcer et faire développer l'activité de nos hommes d'affaires et les aider à accroître leur affaire", a rassuré le ministre.

Il est également annoncé un volet interne de la compagnie Liz Aviation notamment, la ligne Lomé-Niamtougou-Dapaong qui

sera opérationnel un peu plus tard car " quelques aménagements sont en cours avant l'autorisation ".

Ainsi, le ministre Affo Atcha-Dedji a, au nom du gouvernement, adressé les remerciements et félicitations au PDG de la compagnie.

Selon Moussa Diarra, responsable Liz Aviation Togo, la question de la sûreté et de sécurité aérienne est sans cesse un combat engagé depuis des lustres pour maintenir le Togo dans une dynamique d'un pays paisible et sûr en matière de transport aérien.

"La ligne Ouagadougou-Lomé-Ouagadougou est très importante parce que aujourd'hui, il y a une certaine communauté Burkinabè installée au Togo et vice versa.

L'ouverture de cette ligne permettra au plus grand nombre de citoyens de pouvoir se déplacer pour des raisons d'affaires, pour des raisons familiales... à un prix accessible. Aujourd'hui, Liz Aviation a commencé avec ses deux types d'avions adaptés aux besoins du transport intérieur (domestique) et du transport régional que sont les ATR 72-600 avec 70 places chacun. Liz Aviation va augmenter à 4 avions à partir de septembre. Ainsi, l'arrivée de deux avions neufs viendra renforcer la flotte", a-t-il indiqué.

Pour l'ouverture de sa ligne, Liz Aviation fait une promotion de 50% sur 1 à 2 mois pour ses premiers voyageurs entre Ouaga et Lomé.

## Togo : WEZOU a transformé la vie des femmes Enceintes

**Le Togo, aussi bien hier qu'aujourd'hui, n'a jamais perdu de vue son engagement en faveur de l'inclusion sociale, en particulier celle des femmes. Il s'est engagé depuis de nombreuses années, à accélérer la réduction des taux de mortalité maternelle et néonatale. Le programme « Wezou » doit sa survie à cette volonté sociale du Chef de l'État Faure Gnassingbé.**

« Wezou » est un Programme national d'accompagnement de la femme enceinte et du nouveau-né (Pnafe) mise en place il y a plus d'un an. Sa particularité réside dans le fait qu'il prend en charge les femmes enceintes du début de la grossesse jusqu'à l'accouchement.

Plus précisément, ce programme englobe un large éventail de soins, tels que

les consultations prénatales, les accouchements (simples ou par césarienne) et les soins prénataux.

En tout, 3 milliards francs CFA ont été débloqués par l'Etat togolais pour le bon déroulement du dispositif. Ces fonds permettent de couvrir mensuellement les frais de soins dans les établissements de santé publics et accrédités de premier niveau, notamment



les Unités de soins périphériques (Usp) et les hôpitaux de préfectures, qui sont

exclusivement dédiés à la prise en charge des femmes.

Jusqu'ici, les progrès réalisés par « Wezou » suscitent une grande satisfaction. Entre août 2021 et décembre 2022, le programme a enrôlé près de 290 000 femmes effectués 1 316 113 prestations dont 281 796 consultations prénatales et 148 275 accouchements. Tout ceci a coûté plus de 2 milliards francs CFA à l'Etat.

Une chose est sûre, chaque jour, sur l'ensemble du territoire, le programme Wezou apporte une joie immense à toutes les femmes enceintes, en particulier celles issues des couches les plus vulnérables.

# Traçons ensemble l'itinéraire de vos rêves !

• Ouagadougou • Bobo-Dioulasso  
• Ouagadougou • Lomé • Ouagadougou  
Autres destinations bientôt

## POINTS DE VENTE

<b>Ouagadougou</b> LIZ AVIATION ☎ +226 78 20 97 63 ☎ +226 76 20 98 23	<b>Bobo-Dioulasso</b> LIZ AVIATION BOBO ☎ +226 78 76 88 63 ☎ +226 70 22 06 63	<b>Lomé</b> LIZ AVIATION ☎ +228 70 15 55 55 ☎ +228 97 78 01 01
--	--	---

Billets également disponibles dans vos agences de voyages et dans les aéroports de Ouaga/Bobo et Lomé.

### LIZ AVIATION LOMÉ

- ✉ [clienteletogo@lizaviation.com](mailto:clienteletogo@lizaviation.com)
- Agence Ville :  
Bvd 30 Août, Tokoin Casablanca, Lomé-Togo
- ✉ Agence Aéroport de Lomé :  
Hall enregistrement de la nouvelle aérogare

### LIZ AVIATION OUAGA

- ✉ [cliente@lizaviation.com](mailto:cliente@lizaviation.com)  
01 BP 13221 Ouaga 10



Récépissé n°0254/29/10/04 HAAC

**L'ÉVEIL**  
de la nation

**Siège :** Agbalépédogan, non loin  
de la Pharmacie Vigueur  
Tél: (00228) 22 32 85 95  
**Directeur de Publication:**  
Sama T. DJOBO

**Rédaction:**  
Biva KPELAFIA,  
Sam DJOBO,  
Moudjib FALANA  
Gautier A.  
Kahf DJOBO (Stagiaire)

**Secrétariat :**  
AGBERE Takira  
**Imprimerie:**  
La Colombe  
**Tirage :**  
2.500 exemplaires